

# GAZETA DE MADRID

DEL LUNES 13 DE MAYO DE 1811.

## TURQUIA.

*Constantinopla 11 de marzo.*

El Gran Señor se ha manifestado sumamente irritado contra Veli-baxá con motivo de la acción que hubo el 12 de febrero en Lofca. Se dice que entre las personas distinguidas que perecieron en los combates desgraciados de los días 9 y 12 de febrero se halla Khallil-bey, kiaya y cuñado de Veli-baxá.

El capitán baxá está muy satisfecho del buen éxito de su viaje á la Bitinia, y ha mandado continuar á toda prisa los aprestos de la escuadra, que ascenderá, según se dice, á 12 ó 15 navíos de línea.

El capitán baxá ha mandado al gremio de taberneros de la capital que apronte cada día 150 hombres para trabajar en el arsenal; pero no pudiendo ó no queriendo hacer este servicio personal, cerraron inmediatamente las tabernas, para evitar que el capitán baxá sacase por fuerza á todas las personas que encontrase en ellas. El gremio se ha compuesto al fin con este jefe, y en lugar de aprontar los hombres que se le pedían, ha pagado una contribución de 25 @ piastras.

El día 6 de marzo ha salido para la Romelia el capitán-gil-kiayassi del Gran Señor. Este viaje ha excitado la curiosidad general, por ser el capitán-gil-kiayassi uno de los oficiales principales de lo interior del serrallo.

El día 8 de marzo ha habido en el quartel de Tahtacala un riña entre las compañías 26.<sup>a</sup> y 27.<sup>a</sup> de los genizaros, que se atribuye á diferentes motivos; pero fue sosegada en sus principios por la firmeza del Gran Señor, que dió orden al seimen-bachi de echar á los mas revoltosos del khan donde habitaban, y de cerrarle despues.

El mismo día entró en esta ciudad, de regreso de su comision á Bagdad, Halet-effendi, ex-reis-effendi, y al día siguiente se presentó á la Puerta. No se sabe todavía qué es lo que piensa el Gran Señor sobre el resultado de la comision que se le encargó.

Ha sido depuesto el seimen-bachi, que es el oficial superior del cuerpo de los genizaros, y está inmediatamente baxo las órdenes del agá, y manda en ausencia de este último á los genizaros de la capital. No se sabe á qué atribuir esta deposicion.

Hoi ha habido un alboroto cerca de la mezquita llamada Geni Djani, con motivo de haber intentado prender á dos ó tres personas los genizaros de la compañía 31.<sup>a</sup>, y de habérselo impedido los de la 34.<sup>a</sup> Se han disparado algunos pistoletazos; pero el nuevo seimen-bachi se presentó inmediatamente en el sitio donde fue el alboroto, é hizo prender á los mas revoltosos. Este nuevo seimen-bachi se llama Mustafa-agá de la compañía 25.<sup>a</sup>, y antes nazir del embocadero del mar Negro. Dicese que el Gran Señor ha pedido al cheikh-

ni-islai un fetfa para abolir las compañías de los genizaros de mala conducta, y que fomentan los alborotos y sediciones. Se asegura que en esta providencia está de acuerdo con la mayor parte del cuerpo de los genizaros. Lo cierto es que se advierte mucha fermentacion en este cuerpo, y todavía no se sabe quales puedan ser las causas.

El día 8 de marzo, quando se estaban batiendo las compañías 26.<sup>a</sup> y 27.<sup>a</sup>, iba el Gran Señor á la mezquita, como acostumbra hacerlo todos los viernes; y habiendo llegado cerca del parage donde era el alboroto, dirigió su caballo por aquel lado para hacerle entrar en un bazar ó mercado llamado *bazar del Cairo*, por donde se va á Tahtacala. Los oficiales que acompañaban al Gran Señor le hicieron presente que no habia ningun exemplar de que hubiesen pasado los sultanes por aquel bazar, y de consiguiente que era contra el uso y la costumbre; pero el Gran Señor continuó su camino, y les respondió que él haria la costumbre. Al acercarse S. A. se dispersaron con la mayor precipitacion los genizaros que estaban riñendo.

## RUSIA.

*Petersburgo 1.º de abril.*

El príncipe S. N. Dolgoronki, teniente general al servicio de S. M. I., saldrá para Nápoles en calidad de enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de nuestra corte; y el consejero intimo P. T. Maltitz saldrá para Carlsruhe con el mismo carácter.

## SUECIA.

*Estocolmo 2 de abril.*

El domingo pasado se hizo en todas las iglesias la siguiente plegaria por la salud de S. M.

„Dios Todopoderoso, que os dignais mirar con ojos de bondad á los pueblos, y que les enviáis príncipes llenos de prudencia y de sabiduría; aceptad el homenaje de gratitud, que los fieles sucesos vienen á presentar al pie de vuestros altares, y dignaos escuchar las plegarias que os dirigen por el restablecimiento de la salud de su Rei amado. Vos, Señor, habeis visto la sinceridad y ternura con que nuestros corazones rodeaban el lecho de dolor de nuestro Soberano; habeis oido las súplicas que os dirigia este pueblo fiel, para que calméis sus dolores, y os habeis dignado salvarle la vida, y darnos un nuevo testimonio del amor con que mirais á su persona, á su casa y á su patria. ¡Quántas bendiciones debemos tributar á vuestra bondad infinita, por haber alejado de nosotros los males que nos amenazaban, y por habernos conservado al mejor de los Príncipes, á aquel que en los días de prosperidad fue la gloria de la Suecia, y nuestro único refugio en la adversidad! Dios de la salud y del bien estar, poned el colmo á vuestros favores; haced que el Rei recobre sus fuerzas, y que su casa y su reino se regocije. Haced que en los últimos días de su

330  
vida no sienta el peso de los cuidados del gobierno, llenándole de fuerza, y colmándole de satisfacción con la memoria de sus virtudes, y con el afecto inalterable de su pueblo, y con el firme apoyo que le ha concedido vuestra providencia. Dios de misericordia, en vos ponemos nuestra confianza, y esperamos que escuchareis nuestra súplica, y que vendremos después á vuestro templo á daros gracias, y á bendecir vuestro santo nombre."

Después de haber disfrutado por algunos días de la alegría de la primavera, hemos vuelto otra vez al invierno. El tiempo está sumamente frío, con nieves y hielos.

*Del 5.*

Los preparativos para la defensa de esta residencia costaron el año pasado 214860 rixdalers, y los gastos de la dieta, y los que se hicieron para amueblar las habitaciones del Príncipe Real ascienden á 183333.

El general conde de Essen saldrá de aquí mañana para tomar el mando de las tropas, destinadas á la defensa de la costa. Pondrá su cuartel general en Gottenburgo.

El baron de Cederstroem, mariscal de la corte, está aquí de vuelta de Copenhague.

El día 2 por la mañana recibió el ministro de Francia la feliz noticia del nacimiento del Rei de Roma. Esta agradable nueva se divulgó inmediatamente y causó general alegría.

El cuerpo de oficiales civiles de esta capital ha dado á S. A. el Príncipe Real una gran función, á que estuvo también convidado el duque de Sudermania.

S. M. se halla ya restablecido, y tomará en breve las riendas del gobierno.

## DINAMARCA.

*Copenhague 9 de abril.*

Están ocupados tres literatos muy distinguidos, que son el capitán Abrahamson, y los profesores Nirup y Rahbeck, en formar una colección selecta de las poesías dinamarquesas de la edad media, que no se han impreso todavía. Esta colección, que se publicará muy pronto, constará de tres volúmenes. La sociedad literaria, deseosa de fomentar las ciencias, contribuye con auxilios pecuniarios para esta empresa tan importante, que saca del olvido los restos preciosos de la poesía de nuestros antepasados.

## PRUSIA.

*Berlin 31 de marzo.*

Hace algunos días que un joven se dió la muerte en esta ciudad; pero las circunstancias de este triste acontecimiento son bastante singulares. Mr. de S.... tenía un cortejo á quien amaba tiernamente, y de la qual tuvo un hijo. Viéndose esta mujer en cinta por segunda vez, pidió á su amante que se casase con ella; pero no pudo conseguirlo por los muchos obstáculos que para ello habia. El dolor se apoderó de esta infeliz, y en un momento de desesperacion se dió la muerte sobre la cuna misma de su hijo. El padre dió á criar el niño, y luego le señaló una pensión, sin decirle nada de la suerte de su madre; pero quando llegó á cierta edad lo supo, y su imaginacion llegó á exaltarse con esta noticia en términos que perdió el juicio. Solo lo recobraba quando le prometian que su padre vendria á sacarlo de la casa en que estaba,

para llevárselo consigo. En efecto vino el padre, vió á su hijo; pero le declaró que las circunstancias no le permitian todavía llevarle á su compañía. Le mandó al mismo tiempo que le hiciese un recibo del trimestre de su pensión. El hijo fue á buscar papel á un escritorio, donde vió dos pistolas. Sin embargo escribe el recibo; y viendo el padre que habia adelantado en el escribir, le alaba su aplicacion. El hijo le volvió á preguntar entonces si estaba resuelto á no llevarlo consigo: el padre le repitió que era imposible llevárselo. Entonces el niño sin replicar palabra se fue al quarto inmediato, y se mató con la misma pistola con que se habia muerto su madre.

*Del 2 de abril.*

En estos últimos días ha sido arrestado en esta ciudad un ingles que habia llegado aquí baxo un nombre supuesto, y con pasaportes dinamarqueses y suecos. Aunque no ha sido reconocido como un agente del gobierno ingles, sino como un comerciante que ha pasado al continente por sus negocios particulares, no obstante se le ha tratado con todo el rigor de la lei.

En la fábrica de café de la casa Kalan y compañía están ocupados en el día 78 trabajadores, y sacan cada día 15 quintales de café del país, y se envían remesas de él á todas las provincias de la monarquía.

## AUSTRIA.

*Viena 10 de abril.*

El día 7 de este mes salió de aquí para su destino el conde Estéban de Zchi, que ha sido nombrado enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. I. cerca de la corte de Berlin.

## SAXONIA.

*Dresde 8 de abril.*

Se está formando actualmente en esta capital una guardia nacional, que se compondrá de dos batallones de infantería, de á 800 hombres cada uno, y de un cuerpo de caballería.

El duque de Saxonia-Weimar ha recibido la gran cruz de la Corona verde.

El príncipe heredero de Saxonia-Hildburghausen, que se halla en esta ciudad hace algún tiempo, entrará, según dicen, al servicio del Rei de oficial de la guardia.

Los trabajadores empleados en la construcción de la fortaleza de Torgau llegan á 40.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 15 de abril.*

En las cartas de Plymouth se dice que el paquebot la *Aventura*, que se hizo á la vela de Nueva-Yorck el día 11 de marzo, ha traído la noticia de haber sido detenidos y confiscado varios buques nuestros, y entre otros ha sido apresado un navío ingles cargado de producciones de las Indias occidentales, y que han sido vendidos el buque y el cargamento. En los puertos americanos habian entrado algunos buques franceses de toda especie; y el famoso corsario el *Duque de Dantzick*, que tantos daños ha hecho recientemente á nuestro comercio, habia apresado un navío ingles que condujo á Charlestown, donde fueron secuestrados y vendidos á pública subasta el buque y su cargamento.

## REINO DE ITALIA.

*Milan 12 de abril.*

Se ha recibido de Venecia la noticia de oficio de haber hecho su entrada solemne en la ciudad y en la catedral de S. Márcos el señor Bonsignori, obispo de Faenza, nombrado patriarca de aquella illustre iglesia. S. E. llegó á las tres y media de la tarde, habiendo salido á recibirle en unas góndolas muy primorosas el prefecto, el comisario general de policia, y el magistrado del distrito, quienes acompañaron á S. E. al obispo de Chioggia y otros personajes de distincion que venian con S. E., y le condujeron á su palacio, donde fue cumplimentado por el general comandante Daurier, acompañado de su estado mayor. El ruido de las campanas y de las salvas de artillería se reunió con el de las aclamaciones del pueblo.

Las orillas del canal hasta donde llegó el acompañamiento estaban llenas de un gentío inmenso, que repetía sin cesar las aclamaciones de *Viva Napoleon! Viva el Emperador, que nos ha dado un patriarca!* Todas las ventanas de las casas de la carrera estaban primorosamente colgadas y llenas de gentes. La guarnicion estuvo formada en la plaza y puente de Rialto. Luego que el patriarca llegó á su palacio fue cumplimentado por la municipalidad, y en seguida se fueron presentando á S. E. sucesivamente todas las autoridades. Habiéndole dicho que el pueblo que estaba al rededor del palacio deseaba verle, S. E. se presentó en el balcon, y le echó su bendicion.

Al dia siguiente hizo el patriarca su entrada solemne en la iglesia catedral de S. Márcos, donde se celebraron los divinos oficios con toda la pompa y magestad correspondiente.

*Del 13.*

S. M. el Emperador y Rei se ha dignado acceder á las súplicas de la ciudad de Milan, dirigidas á ofrecer á S. M. por medio de una diputacion, sus homenajes, la expresion de su respetuosa gratitud y el parabien con motivo del nacimiento del Rei de Roma. Los diputados saldrán para Paris luego que se celebren las funciones que se estan preparando para solemnizar un acontecimiento tan venturoso.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Paris 20 de abril.*

Esta mañana se ha despedido de S. M. el Emperador el príncipe de Nassau Weitbourg, que habia venido á esta capital á felicitar á S. M.

S. M. la Emperatriz ha salido de aquí á las dos de la tarde, y á las dos y media ha llegado á St. Cloud sin novedad particular.

## VARIEDADES.

*Sobre la secta de los wahabitas ó wechabitas.*

### PRIMER ARTICULO.

En el seno de la Arabia, dice Mr. Peuchet hablando de estos sectarios, tuvo su origen la religion que domina en el dia en todo el occidente de la Asia, en una gran parte de la Africa, y en otra no pequeña de la Europa. Pudiera decirse que la influencia del clima, el hallarse aquel país co-

mo aislado del resto del mundo, y sus costumbres particulares, ofrecen mas facilidad que en ninguna otra parte del universo para hacer que sean adoptados nuevos dogmas religiosos. Todos saben la rapidez con que se extendió el islamismo, y el ascendiente que tomó en pocos años en los pueblos orientales. Establecido como sistema politico y como institucion religiosa, sometió en corto tiempo los espíritus por el entusiasmo, y las voluntades por el temor; y si no fuera por las mudanzas, ó por mejor decir, por las alteraciones que el tiempo ha introducido en su sencillez primitiva, tal vez reinaria ahora con tanto imperio como en los siglos VII y VIII.

El tiempo pues, que todo lo altera, la diversidad de opiniones de los comentadores del coran, la ambicion de los grandes, y el espíritu de los gobiernos musulmanes, han introducido sucesivamente en la religion de Mahoma prácticas y ceremonias que no estan autorizadas por el coran. Los wechabitas, cuyo nombre apenas era conocido hace medio siglo, pretenden ser los reformadores de semejantes innovaciones. Dueños ya de toda la Arabia y de las ciudades santas, amenazan invadir las mas hermosas provincias del imperio otomano. La rapidez de sus conquistas ha puesto en espectacion á la Europa, que ha visto con asombro á una miserable tribu levantarse contra la doctrina y contra la religion recibida en el imperio de los Sultanes; que los nuevos gefes de esta tribu no solo extienden su doctrina y su dominacion, sino que tambien rechazan las fuerzas considerables enviadas contra ellos; y finalmente que los wechabitas se apoderan de Meca, cuya conquista despoja al Monarca otomano del primero y mas precioso de los títulos que le hacen respetable á los ojos de los sectarios del profeta.

Las circunstancias que han preparado ó acompañado estos acontecimientos memorables, son poco conocidas en Europa. Las gazetas y otros periódicos han hablado alguna que otra vez de las empresas y victorias de estos entusiastas; pero el poco interes que debian inspirar en su principio unas expediciones que al parecer no prometian mas que resultados temporales y pasageros, hizo que fuesen miradas con indiferencia, sin pararse á examinar las causas de estos movimientos, que en mucho tiempo no se extendieron fuera de una pequeña provincia de la Arabia.

Mas ahora que los wechabitas dominan en Mascati, en Gedda, en Meca y en Medina, que tienen una capital y otras ciudades considerables con gefes hábiles y guerteros; que la doctrina que profesan puede ocasionar una mutacion considerable, y tal vez una dominacion separada é independiente de la de Constantinopla; y que las comunicaciones por tierra de la India con la Europa, y el comercio de la Arabia y del golfo Pérsico pueden ser interrumpidos, ó protegidos útilmente por esta nueva potencia; es ya mucho mayor el interes que inspiran estos sucesos, y muy importante el conocer el origen, la naturaleza y los progresos sucesivos de esta secta, cuyo gefe actual hace temblar á la Puerta, y se burla de sus proyectos.

Hace poco mas de 40 años que apareció en la Arabia la secta de los wechabitas. Su fundador fue Abdul Wahab, que era un simple particular, natural de El-Aiané, ciudad del distrito de Darale en la provincia de Nedjed-el-Ared, y de él tomaron sus sectarios el nombre de wahabitas ó we-

chabitas. Abdul Wahab se dedicó por espacio de muchos años al estudio de las ciencias en Arabia, viajó luego por la Persia, residió algun tiempo en Bassora, y volvió á su patria, donde se proclamó reformador de la religion musulmana. Representó á los diferentes *cheiks* que gobernaban entonces la provincia de Nedjed, los abusos que se habian introducido en la religion, y particularmente el de adorar á los santos, y el uso de los licores espirituosos y de otras drogas capaces de embriagar ó de excitar la alegría y el buen humor. Reprobó igualmente la doctrina de las dos sectas de Sunnis sobre el origen del coran, de las cuales una supone que este libro es eterno, y la otra criado. Sin embargo Abdul-Wahab reconocia desde luego y enseñaba que el coran era un libro inspirado por Dios, y una guía útil para las costumbres.

Esta doctrina se extendió con bastante rapidez por las diferentes tribus, y acabó por hacer reconocer un poder soberano en la persona del reformador, lo qual dió á Abdul Wahab una influencia preponderante en todo el noj-este de la Arabia. Los *cheiks*, que no quisieron reconocer su poder temporal, se reunieron para resistirle, y vinieron baxo el mando del *cheik* de Lachra á atacarle en El-Aiané. Abdul Wahab los rechazó en esta ocasion, y en otra en que sus enemigos vinieron contra él con 400 hombres. Desde entonces no cesó de engrandecer su territorio y de propagar su creencia, para lo qual le ayudó mucho el *cheik* Mekrami de Nudjeran, uno de sus mas zelosos partidarios.

Abdul Wahab, imitando el exemplo de Mahoma, y sabiendo la grande influencia que tiene en el espíritu humano el interes personal, animó el zelo religioso de sus sectarios con la esperanza del pillage, declarando que las propiedades de los no convertidos eran profanas, y que de consiguiente debian ser confiscadas á beneficio de los vencedores, verdaderos creyentes. Esta declaracion contribuyó infinito á la propagacion de la nueva secta, porque muchos que no la habian abrazado todavía se declararon wahabitas antes que los atacasen, solo por conservar sus propiedades, é inmediatamente comenzaron ellos mismos á atacar las de sus vecinos para obligarlos á abandonárselas, ó á abjurar su antigua religion. De esta manera afirmó Abdul Wahab su poder en la provincia de Nedjed, donde del mismo modo que todos los otros sectarios habia comenzado con medios débiles á extender y propagar su doctrina. En los principios las palabras y la persuasion eran las únicas armas de que se valia: el entusiasmo, la novedad y la austeridad de costumbres que afecta siempre toda religion nueva, le dieron grande influencia en el espíritu de los árabes, y le grangearon la veneracion del pueblo, y un gran número de amigos y de prosélitos tan fanaticos como él.

Habiendo fallecido Abdul Wahab, su hijo el *cheik* Mohammed le sucedió en el exercicio de todos sus poderes temporales y espirituales. En este segundo reinado la religion fundada por Abdul Wahab se extendió por la mayor parte de la península de la Arabia. Muchas tribus del gran desierto reconocieron por su gefe á Mohammed en todo lo perteneciente á la religion, y aun por lo respectivo á los intereses temporales y personales se sometieron á él indirectamente. = J. A.

#### AVISO.

Por providencia del Sr. D. Juan Bautista Guitart, del consejo de S. M., y juez de primera instancia en esta corte, de 9 del corriente, se ha servido señalar el día 5 de julio próximo, á las quatro y media de la tarde en su posada, para celebrar junta general de acreedores á la casa comercio de esta corte titulada Romero, hermanos y sobrino; y á fin de que llegue á noticia de aquellos, y asimismo de los ignorados, se les cita por medio de este aviso, á efecto de que por sí, ó personas en su nombre, con poder bastante, concurran á dicha junta; apercibidos que de no hacerlo les parará el perjuicio que hubiere lugar en derecho.

#### LIBROS.

Curso elemental teórico y práctico de botánica, dispuesto de real orden para la enseñanza de la juventud por D. Casimiro Gomez Ortega, segunda edicion, en dos tomos en 4.º con láminas, á 24 rs. Véndese en la librería de Castillo y en la botica del autor, calle de la Montera, donde se hallarán tambien, entre otras obras y traducciones del mismo, las siguientes: *Philosophia botanica Caroli Linnaei, annotationibus et supplementis aucta à Casimiro Ortega*, edicion de Madrid, aun mas correcta que las extranjeras, en 4.º, en carton, á 20 rs.—*Novarum, aut rariorum plantarum horti reg. botan. matrit. decades decem*, en 4.º mayor con láminas, á 60 rs.—Elementos teórico-prácticos de agricultura del célebre Duhamel, traducidos é ilustrados con notas y aplicaciones á la labranza española, dos tomos en 4.º con 14 láminas, en pasta, á 60 rs.—Fundamentos botánicos de Linneo en latin y castellano, en 8.º mayor, á la rústica, en 5 rs.—Compendio del tratado de Duhamel sobre siembras y plantíos de árboles, y su cultivo, ilustrado con notas, en 8.º mayor y en pasta, á 16 rs.—Elementos naturales y químicos de agricultura del conde de Gillemborg, traducidos del ingles, segunda edicion, en que va añadida la reduccion de las voces químicas á las de la nueva nomenclatura, en 8.º mayor, á la rústica, á 6 rs.—La nueva Farmacopea del real colegio de Medicina de Londres, y explicacion de las virtudes, usos y dosis de sus medicamentos, con notas relativas á la farmacia é historia natural de España, en 4.º y pasta, á 20 rs.—Farmacopea quirúrgica de Londres, traducida del ingles, en 8.º, pasta, á 10 rs.—Historia natural de la malaqueta ó pimienta de Tabasco, y noticia de sus usos, virtudes y exención de derechos, con la lámina de su árbol, en 4.º mayor, á la rústica, á 6 rs.—Instruccion sobre el modo mas seguro y económico de transportar plantas vivas por mar y tierra á los países mas distantes, con dos láminas, en 4.º mayor, á la rústica, á 6 rs.—Arte de ensayar oro y plata de Mr. Sage, profesor de docimástica en la real casa de moneda de Paris, con láminas, traducido con notas, en 4.º, papel fino, á 8 rs.

#### TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en tres actos titulada María Teresa de Austria, ó el buen hijo, adornada con todo su teatro y comparsas correspondientes, y la pieza de música la Casa de locos.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Para vencer amor querer vencerle; se bailará el minué alemandado, y se concluirá con el sainete titulado el Chico y la chica.